
2005年8月15日，习近平同志视察浙江安吉余村时指出：绿
水青山就是金山银山。在这个重要思想的指引下，十余年中，余村和
安吉大地上发生了前所未有的历史性巨变，为中国的今天和未来，谱
写了一曲壮美史诗。

20 阅读/连载
! 何建明从余村再出发，一路绿意金光（上）
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! ! ! ! !"#$年 %月 !$日，是一个普通的日子。
但对余村来说，它是一个可以记入村史的重
要日子，因为这一天新任省委书记车俊来到
余村调研。其实，这个日子对省委书记车俊也
很有意义。就在前一天，中共中央正式任命他
为中共浙江省委书记。上任伊始就来到余村，
可见车俊书记对带领全省人民沿着习近平
“绿水青山就是金山银山”重要思想指引的方
向继续走下去的坚定信念。

车俊在余村对干部们说，你们这里是习
近平总书记“绿水青山就是金山银山”重要思
想的诞生地，余村今天翻天覆地的变化，展示
了“两山”重要思想的巨大理论力量和实践力
量。我们因此要坚定不移地沿着总书记指引
的路子走下去，一任接着一任干，一张蓝图绘
到底，努力做到“干在实处、走在前列、勇立潮
头”。

去过余村和安吉的人会发现，这个被称
为苏杭之外的“第三个天堂”里的山和水，与
周边湖州其他地区的山和水，没有什么特别
的不同。如果再从这里向更远的整个杭嘉湖
地区，并再从杭嘉湖向东的绍兴、宁波、台州，
向南的金华、衢州、丽水、温州远眺和展望，我
们会欣喜和激动地看到，今日浙江大地上所
有的山和所有的水，都与余村，与整个安吉的
山和水，不相上下地青，同样如诗般地绿……
真乃“浙江悠悠海西绿，惊涛日夜两翻覆。钱
塘郭里看潮人，直至白头看不足。”（徐凝《观
浙江涛》）
这是为什么？为什么浙江大地，处处不愁

有青山绿水、天堂美景？
“因为十余年来，浙江在全省范围内，始

终坚定不移地贯彻习近平总书记的‘绿水青
山就是金山银山’思想，而且在决策思路和实
际工作中，从不松懈，一以贯之，以成功必在
我胸襟的韧劲，沿着当年习近平同志在浙江
定下的蓝图一绘到底，一干到底，所以才有了
今天浙江大地上处处鸟语花香、青山绿水的
美景。”一直在浙江省委机关工作的著名学者

胡坚先生是“两山”重要思想的研究者，他向
我历数了浙江省从“绿色浙江”到“生态立
省”，再到建立与打造“山水林田湖生命共同
体”的“绿水青山就是金山银山”的强省之路
过程。胡坚动情地说，“浙江太幸运，就在全
国各地都在为自己的 &'(忙碌拼搏时，我们
迎来了一位指引浙江发展正确方向的掌舵
人，他就是习近平同志……”
“出了余村和安吉，再到下姜村走一走，

你就会看到，‘绿水青山就是金山银山’的重
要思想正在浙江大地上开花结果……”浙江
的同志一再建议我去当年习近平同志在浙
江工作时蹲点的另一个小村庄———下姜村
看看。

下姜村距美丽的干岛湖 %"多公里，属淳
安县的枫树岭镇下面的一个山村。从地理和

自然环境看，你很难想象这么一个昔日穷得
叮当响、离千岛湖不近、深居浙皖交界的大山
腹地的偏僻小山村，会在短短的十几年时间
里，蜕变成一处人见人爱、美轮美奂，有着水
墨画般诗意的富裕村庄……

六月末的一天，我“跨”过千岛湖，沿淳杨
公路，在一路绿荫美景的相伴下，来到了凤林
港溪畔的下姜村。

当日抵达下姜村时，已近傍晚，老支书姜
银祥带我在村庄里转了一圈，印象极深的是
小山村的一栋栋民居———其实多数是三四层
的小楼，依山坡而建，错落整齐，干干净净，优
雅别致。每条街弄、每幢房子的前后左右，都
像插花雕画般精细考究，很难找到一处不舒
服的地方，让你有种进入了欧洲时尚花园小
镇的感觉。

“我们全村都是 )*景区，这已经有几年
历史了。”老支书自豪地向我介绍，现在他们
一直在做提升版，“不远的将来，准备申报
%*、+*景区。我们全村现在已经有 !,多家农
家乐，游客可根据自己的需要和消费水平选
择。”老支书正与我说话间，便到了一户挂着
“栖舍民宿”招牌的农民家。恰巧这时，屋里走
出一位姑娘，老支书叫她“丽娟”，说有作家想
跟你聊几句。丽娟姑娘很爽快地点头，礼貌地
引我走进她的家。
“我和父母及姐姐四个人经营，家人住在

最上面，第一层和第二层接待客人用。”姜丽
娟介绍道，她是村里第一个返村搞民宿的大
学生，“我很喜欢现在的生活与工作状态：每
天通过网络与外界联系，接待来自全国各地
甚至境外的游客，爸爸妈妈负责内勤，也就是
做饭炒菜、收拾房间等等，姐姐负责财务，我
负责联络与接待客人……”-./.年出生的姜
丽娟告诉我，大学毕业后，她先在杭州一家公
司搞设计，“城市里工作节奏太快，尤其像我
们搞设计的，经常两三天不睡觉。前年我回
家，突然发现自己的村庄变美了，美得就像电
影里的那种世外桃源般的乡村仙境，所以一
跺脚，就把杭州的工作辞了，回家跟爸妈和姐
姐商量，把房子重新整修，开起了现在这家民
宿。最初不怎么会做生意，我就按自己的想法
出招，把家里的模样和村里的美景拍下来，再
把自己设计的民宿做一个简单的文字介绍，
然后往网上一贴，结果客人就源源不断地来
了！”姑娘爽爽地介绍。
“像她这样的大学生和青年回村办农家

乐与民宿的已经有好几个了！姜丽娟在杭州
还有房子呢！”老支书告诉我。
在省城有房的女孩，却要回村里开店，

下姜的魅力让我吃惊。“我每天早跑五公里，
晚跑五公里。时间和节奏完全由自己掌握。
我觉得，现在的生活和工作是有生以来的最
佳状态。这或许只有在自己的美丽家乡才
会有……”姜丽娟的话，真实而令人温暖。

深山明珠 潘学康 摄

!!"在“邮票”上降落

作为资深的优秀试飞员，邹建国的名字
真正为世人所知是在 !,-!年 --月 !%日，这
一天，中国航母舰载机歼0-+一举突破了滑
跃起飞、拦阻着舰等飞行关键技术，降落在
“辽宁舰”甲板上，由海军飞行员戴明盟首降
成功。这一惊世之举受到全世界空前关注。

!"-)年 $月 -日，着舰指挥员邹建国顺
利通过航母资格认证，邹建国成为我国首批
舰载战斗机飞行员和着舰指挥员。
同年 /月 !)日，中央军委主席习近平签

署通令，给邹建国记一等功。
与战机在陆地机场起降相比，在航母平

台上起降难度要大得多。即使一艘排水量达
-"万吨的航母，其飞行甲板面积有三个足球
场那么大，但在空中飞行员看来就像一张小
邮票。而且，航母飞行甲板跑道长度仅为陆地
机场的 -1#,，面积只有其 #2。虽然航母甲板
总长有 ),,多米，然而能够提供舰载机起飞
着舰使用的距离只有百米左右，仅为陆上跑
道的 #1#+。
海面上没有参照物，海天一色，同时风

向、风速复杂多变，不规则的气流会严重扰乱
飞行轨迹。航母行进时，运动要素复杂，在涌
浪的作用下，飞行甲板可能会沿着前、后、左、
右、上、下六个方向进行运动，飞行员无法完
全感知现场环境，要将一架重约 ),吨的加速
飞行的战斗机降落在一张“邮票”大小的甲板
上，其难度就可想而知了。

因此舰载机指挥员（345）能否及时发出
指令，及时准确地引导飞行员修正航线轨迹、
调整下降姿态，成为舰载机能否安全着舰的
制约性因素和基本保障。

美、俄、英、法等拥有航母的国家中，345
着舰指挥官从成熟的舰载战斗机飞行员中产
生。他不仅飞行技术要让其他飞行员钦佩和
信服，还必须具备优秀的指挥组织能力。同时
对飞机状态和性能、飞行员技术特点和性格
秉性必须十分了解，才能在第一时间指挥舰

载机安全着舰。因此，培养一名合格成
熟的 345着舰指挥官十分不易。
作为中国目前唯一的舰载机着舰

指挥员，网络上邹建国被热爱他的军
迷们称作中国第一个“手眼通天”的
人，意思是他能眼观六路，耳听八方，

及时发现飞机偏差并提醒飞行员修正着舰航
线。因此，说他“手眼通天”实不为过。

回到空警6!,,,飞机在机场跑道“7连
跳”那一天。当天，为了庆祝这次绝无仅有的
死里逃生，试飞单位专门举行了一个特别的
宴会，一是庆祝感谢，二也是帮助他们放松一
下情绪。在饭桌上，试飞员们与保障试飞的机
务人员有说有笑，开怀畅饮，有两个小伙子还
挥着筷子高歌一曲。
老实说唱得实在不好听，所以平时不怎

么敢唱，今天喝了点酒，放开了。
他们快乐得好像什么事都没有发生过，

不像是从鬼门关走回来的。
那天晚上回到家的刘学岩在家门口徘徊

了两圈，大声吼了几嗓子才进门，进了门就奔
卫生间，反复仔细地刷牙，妻子李春英是护士
出身，平时严格限制他喝酒。
第二天没有飞行任务，刘学岩打开电视，

他喜欢追剧，可现在的电视剧越来越长，平时
飞行难得有时间看，所以他几乎从来没有完
整地看过一部电视剧。

刘学岩用一种最舒服的方式侧在沙发
上，眼睛盯着屏幕，李春英不知道何时坐到了
身边，平时她很少看电视。不知是今天的电视
有点精彩，还是好久没有放松过了，刘学岩守
着电视机半醒半睡，李春英就在他身边坐着，
一言不发地陪着。时间一分一秒过去了，夜有
些深了，刘学岩感觉到了这沉默的异常。试飞
员的脑子是用来思考的，他一下子坐直，只想
了十秒钟就明白了：今天是妻子的生日。
他再一次看表，是 ##点 +)分。
这个时间，所有的超市都关门了。
晚上，刘学岩在梦中突然大喊：“拉起来，

速度不能再小了！”身子一下子从床上弹了起
来，又倒下，继续睡。李春英被他吓了一大跳，
醒了，再睡不着，她坐起来，久久地望着他。
寂静的夜里，一切都沉默不语，李春英慢

慢地对着熟睡的丈夫说：其实也没啥要庆祝
的，只要你在天上平平安安，我就知足了。

试飞英雄
张子影

!!"用生命换一次做母亲（上）

我采访了二十多年，这恐怕是唯一一次
采访到半路却主动放弃的采访。

我的采访对象叫林茹，!,#7 年 #, 月刚
过 !7岁生日。!,#%年她被查出得了骨肉瘤，
一种恶性肿瘤，会弥散到肺部，几乎不可逆。
但是 !,#7年年初她意外怀孕，尽管医生说怀
孕会加速恶化病情，让癌细胞扩散，可是她仍
旧没有终止孕育，直到第七个月时
不得不早产剖宫生下一个女儿。生
了女儿，她一边让人给孩子拍录像
记录，一边给自己拍，说给女儿很多
话，一年一个祝福，一直说到女儿
#/岁。她不想让自己用命换来的女
儿根本不知道母亲长什么样。
这个事情里面充满了强烈的对

比：生与死，为了孩子少活还是为了
自己多活，爱丈夫要给他一个后代
还是会给他带来无尽麻烦……这是
一个比戏剧还戏剧的故事，但就在
生活中真实发生。我很感兴趣，想跟
这个年轻的母亲聊一聊她心里对爱
情、孩子、生活、活着的想法，又担心
她现在的身体状况不能接受长时间
的采访。想试试，还是去了。
从虹桥机场坐车一小时左右到昆山的一

个居民小区，林茹就住在这里。爬六楼的时候
我在想，没电梯，她想下楼恐怕也是难事。开
门的是位 +,多岁的妇女，满脸是愁，想必是
她的妈妈。我问：“是阿姨吧？你女儿在哪儿？”
她指指里面的一扇门，说：“在里面躺着。”
房子简陋得很，三间屋，几乎就是毛坯

房，她妈妈说这是租住的房子。三个房间的门
都关着，中间的厅很黑，一股压抑感扑面而
来。我被领进一间屋，林茹就躺在床上。
这第一眼的印象太深了。一大床被子底

下，几乎看不见人形，只露出一个脑袋，因为
她太瘦。露出来的脸上，眼睛深陷，衬得颧骨
特别高，两腮也塌了，又显出牙床，眼睛半开
半合，眉头紧皱，头发枯涩地散在枕头上，蜡
色的皮肤包裹着一具骨架，看了让人害怕。
我到她床边坐下，轻轻地问：“身体觉得

行吗？能说话吗？”她使劲抬起眉头，靠着这股
劲儿把眼睛彻底睁开，看着我说她今天身体
不大对劲儿，但是愿意配合我把采访做完。我

当时心里很矛盾：她这么个情况，真不应该让
她说话了；可是大老远来了，很想知道她心里
的想法。而且，看她这个样子我就更想知道：
她的孩子才两个月，她自己也早就知道身体
会变成这样，为什么还坚持要孩子呢？我狠了
狠心，对她说：“这样吧，我们先开始，什么时
候累了什么时候歇歇，你看行吗？”她点点头。
她母亲帮她把上身垫起来一点。她把一
只胳膊拿出来，看出她也是打扮了，
一件白色套头毛衣，枕头边还放着
一件红呢子外衣，想是等着我们来
采访时要穿的。我想着一定要赶快，
趁着她还能说话，一会儿怕是连话
也说不了了。因为她真的是身体状
况不好，眼睛转动一下仿佛都要牵
着浑身的力气。
我没有从孩子开始问，而是从

她和她丈夫怎么相识说起。我想了
解他们的感情有多深。一个女人要
怎样爱一个男人，才会搭上命给他
生孩子。说到恋情，林茹枯萎的身体
好像被水润湿，一下就来了神，脸上
竟露出了笑，一点血肉都没有的脸
上笑出好多纹理。她说他们是相亲
认识的，当初她没看上他，但是后来

他来找她，慢慢相处，没想到彼此是最适合
的。结婚后她在幼儿园和一个幼教机构教画
画，他在工厂搞技术，每天她下班晚，他就在
家做好饭等她回来。虽然她觉得不应该让男
人干这些琐事，但想着先过渡一下再说。那半
年是她最快乐的时光。
她回忆起这些的时候，脸上有了光泽和

颜色，人也有了神采，连说话都有劲儿了。我
心里暗暗感慨，爱情真是不可思议的奇妙。
但是，定时炸弹也是从他们结婚就开始

埋下了。!,#%年年初，林茹查出了病，两个人
商量还要不要结婚。对疾病的一知半解加上
对彼此的难以割舍，他们还是决定办事。如今
躺在床上奄奄一息的林茹说到这里，“哎”了
一声，笑容没了，笑脸堆起来的皱纹也跟着没
了，能感到她的一切又回到了现实中。

她说她要是知道这个病会是这么凶险，
当初就不会结婚连累他。可是，我看着她，心
想：如果不是有这段感情，可能你的生活就只
剩下了病，你又怎么熬过来呢？
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